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有一句老歌唱得好，爱拼才会
赢。

如今的女大学生，不少人都跳
出了“端一个‘铁饭碗’、嫁一个好
人家”的旧思维模式。一项针对女
性的创业调查显示，68%的女大学
生对创业抱有热情。她们不再仅仅
只想当求职者，而是期待用勤劳与
智慧，通过创业让自己成为工作岗
位的创造者。以创业带动就业，开
辟了女大学生就业的新思路，也传
递了创业正能量。

如今，女大学生创业不乏政策
支持，类似于开福区“女大学生创
业加油吧”一样的组织在全国范围
内也并不鲜见。但由于这些机构本
身尚处在发展过程中，规模较小，

它们同样需要社会各行各业的支持
与关注。只有部门、企业、学校、
家庭等都参与到这些创业平台的建
设中来，平台本身得以成长壮大，
它们才有更大的力量去帮助更多的
人，也才能真正成为促进女大学生
创业的助推器和加速器。

加油吧！想当女老板就来“加油吧”

双肩包、休闲鞋、黑框眼镜、齐肩卷发，虽然已经是两家会所的老板，但曾颖全走的仍是青春活泼的学生范儿。

曾颖全在校园里淘到了人生的第一桶金。毕业时，她已经有了7万元存款。这个喜欢“玩着做生意”的90后女孩

在“女大学生创业加油吧”所带来的“头脑风暴”里，用“大学生主题会所”的时尚概念，写了一本属于自己的“生意经”。

“虽说‘加油吧’是一个公益
性质的平台，但我也遇到过质疑。”
范伟君说，有一次，她发现一个
小姑娘开了一个袜子铺，且有一
些好的经营理念，于是就想推荐
这个姑 娘加入“加油吧”。结果，
人家还以为她是代表盈利性质的

商业组织，甚至压根就是个搞传
销的。范伟君再三解释，对方才
打消疑虑，欢欢喜喜地申请加入
到组织中来。

虽然为“加油吧”付出了很多，
但范伟君也收获了姐妹们的关怀。

“前不久我生了一场大病，姐妹们

在微信朋友圈看到后，都纷纷过
来慰问，还有的每天都发微信提
醒我要注意的事项，真的特别感
动。”范伟君说，她希望更多还在
创业路上打拼的姐妹们加入到这
个组织中来，因为这里不仅有各
种支持，还有满满的温暖。

“头脑风暴”：学生会所迎来好“薪”情

大学生的“大学生会所”
曾颖全曾是长沙大学法学专

业的学生。在校期间，她的创业
经历已经十分丰富。租毛坯房装
修后再出租、承包传单发送，在
大三时还注册成立了“长沙淘淘文
化传播有限公司”，专门针对学生
出售“淘淘卡”。这种卡可以在长
沙大学周边参与合作的商户处享
受折扣。当时，曾颖全的这个公司
还获得了来自长沙市创业富民专项
资金 3 万元的资金支持。

到 2013 年毕业时，曾颖全手
头已经有了 7 万元的存款。

当年 7 月，就在同学们都 在
为毕业后的去向犯愁时，曾颖全
选择在学校附近开了一家“青春年
华大学生主题会所”。

“我爱玩，哪怕是做生意也想
选一个好玩的。”曾颖全在学校附
近租了一 套 160 平米的房子，置
办了电脑、高清电视、桌游等娱
乐设施，并把房间进行功能分区。

经过改造，这套房子摇身一变成
了兼休闲娱乐于一体的“大学生
之家”，可以举办生日聚会、社团
活动、班级聚会等，收费按每人
30 元算，分白天场和晚场。

2013 年 9 月， 会 所 开 张 时，
曾颖全进行了“轰炸式”的宣传，
之后的生意也还算过得去，“但始
终没达到我心目中的预期，总觉
得还差点劲儿”。

集思广益，“薪”情看涨
今年 3 月，长沙市开福区创业

办的人告知曾颖全，开福区妇联在
做一个“女大学生创业加油吧”的
项目，可以为创业初期的女大学生
提供各方面的指导和帮助。带着“看
新鲜”的态度，曾颖全参加了“加
油吧”的会议，并被吸纳为成员。

“来到这里后，突然有种找到
了组织的感觉。”“加油吧”里的其
他成员都是处在创业初期的人，大
家勤奋地在自己的小天地里打拼，
也不清 楚 未来到底 会如何发 展。
如今，这群人被聚集在一起，除了
可以互相加油鼓劲，更重要的是可
以一起交流创业的思路和方法。

“加油吧”成立后没多久，开
福区妇联主席陈朝晖就带着“加油
吧”的成员来到曾颖全的大学生主

题会所考察。宣传口号应该再响亮
一点，房子的布置还没能最大化利
用空间，室内装饰不够档次；还有
人提到了扩大化经营的理念，虽然
会所目前的规模很小，但仍不能简
单地把它当成一个小生意来做，而
应该从规划一项事业的角度出发，
为之计深远。

在现场，大家你一言我一语，
从各自擅长的角度出发，提了不少
建议。“好多东西我以前都没想到
过，这样的‘头脑风暴’让人豁然
开朗。”曾颖全说。

考察团走后，曾颖全立刻按照
大家的建议逐步对会所进行完善，

“再次装修整改后，我自己都觉得
会所变得很不一样”。果然，重新出
发的大学生主题会所生意越来越

好，客人越来越多，不管是白天
场还是晚场，都需要提前好几天
才能预定到。会所的月纯收入最
高时也达到了两万多元。

越写越好的“生意经”
“加油吧”除了会对成员运作

的项目给出意见和建议，成员间
还有不少业务往来。曾颖全的会
所里有一个食品柜台，正好“加油
吧”里有成员做食品生意，她便
有了进货渠道；会所的“DIY 小角
落”里用以做酒瓶彩绘的原料也
可以从“加油吧”的姐妹那买到。

曾颖全虽然颇有生意头脑，但
却和很多女孩子一样，没有理财
概念。“我连我自己赚多少钱都不
清楚，反正赚了就花了。”她的这

一习惯遭到了小伙伴们的“狠批”。
于是便有了陈朝晖主席教她记账、
做财务管理；还有人教她如何开
源节流，合理配置全职和兼职人
员，从而最大化的节约成本……

在“加油吧”里，曾颖全还收
获了宝贵的“创业合伙人”。在湘
潭大学读博士的“加油吧”成员雷
灿觉得“大学生主题会所”这个
概念很赞，在跟曾颖全多次接触
后，两人便有了一起创业的想法。

由于雷灿对湘潭很熟悉，经

过一番考察，今 年 7 月，雷灿邀
请曾颖全一道，在湘潭大学附近
也开了一家“青春年华大学生主题
会所”。

有了两家店，曾颖全更忙了。
“生意上我有很多 想法，更 乐于

去实践。但我毕竟社会阅历尚浅，
经商的经验也不多。而在‘加油吧’
这个平台里，不仅有姐妹们为我
答疑解惑、出谋划策，更有丰富
的社会、人脉资源，这些都成为
了我创业的助力。”

（上接 A05 版） ■ 妇联声音

想创业，请来“加油吧”
陈朝晖 （长沙市开福区妇联

主席）

这次我们在全市率先成立“女
大学生创业加油吧”，组建创业
导师团，开办创业专题培训班等，
目的是激发开福区女大学生的创
业潜能，以创业带动就业、以女
大学生带动广大妇女，形成女大
学生创业的群体、规模、拉动效
应。

成立“女大学生创业加油吧”
的想法是在调研过程中产生的。
我们发现，如今女大学生的就业
形势较为严峻，但她们也有强烈
的创业需求与热情。再加上得到
此前开福区妇联扶持范伟君开办
幼儿园的启发，既然可以扶持一
家，那为什么不干脆搭建一个平
台，实现资源共享，形成一种长

效机制来推动女性创业，服务更
多的女大学生创业者呢？

我们的“女大学生创业加油
吧”成立后，得到了社会各界的
一致好评，不仅女大学生们踊跃
报名，她们的父母也很认同这个
平台，甚至不少男同志也跑来询
问是否可以加入。从这些可以看
出，“加油吧”确实能在一定程度
上解决女大学生创业过程中的实
际问题，也对转变她们的就业观
念起到了一定的作用。以前，有人
认为女性创业就是“不安分”，一
些父母也不愿意让自家姑娘吃苦，
最希望她们能找个“铁饭碗”，而
不是去外面闯荡。如今，群众看
到政府在为女大学生创业搭建平
台、树立典范，这也使得这些严
重影响女大学生创业热情的想法
得到了改变。

这些政策也在为女大学生创业“加油”
陈立荣 （湖南省妇联事业发

展部部长）

一直以来，包括女大学生在
内的女性创业都是妇联重点关注
的对象。为了给她们提供一个有
利的创业环境，省妇联也从各个
方面采取了相关帮扶措施。

首先，在资金方面，省妇联
联合教育、人社、残联、财政等
部门，对女性创业进行扶持。比如，
对大学生创业可提供高达 8 万元
的个人小额担保贷款。其次，每
年 进 行 SYB（start your business）
培训。这是专门针对女大学生创
业而开展的培训班。它的主要目
的是增强女大学生的创业意识，
提高她们的创业技能，使她们有
能力创办切实可行的企业。目前，

该培训班每年培训的人数有三四
百人。第三，通过各种途径聘请
优秀的创业导师来对创业者进行
指导。第四，省市县各级妇联还
举办了各种各样的创业大赛，进
一步激发广大女大学生的创业潜
能。

诚然，女大学生创业会面临
诸多问题，无 论是资金、经验、
人脉还是社会阅历，她们都还有
所欠缺，这就使得女大学生创业
的风险相对较高。在省妇联的指
导下，各个市县的妇联组织也在
为女大学生创业积极提供各种各
样的便利条件。其中，在搭建平台、
争取项目资金以及社会各界的支
持方面，长株潭等地的妇联做得
尤其突出。

■编后


